

que son la Iglesia Catholica, porque se hallan estendidos por las quatro partes del mundo. Podian decirse Catholicos los Arrianos, que por poco, como dice el Señeri, no inficionaron todo el mundo; por lo que discurrir así: O los poquissimos Orthodoxos, en el tiempo de San Atanasio, eran la Iglesia Catholica, ò no. Si no eran, decian la verdad los Arrianos, de que ellos eran la Iglesia Catholica. Si eran, es falsa la explicacion que Panigarola dá del nombre Catholico. La pequeña congregacion de los Professores de la verdad, era la Iglesia Catholica: Esta no se hallaba estendida por todas partes; luego el ser Catholico no quiere decir lo mismo que estendido por todo el mundo. Además de esto: Si es verdadera la explicacion de Panigarola, son la Iglesia Catholica los Protestantes, que tienen Professores de su fé en el Imperio, en las Indias, en el Nuevo Mundo, en el Oriente, Occidente, Septentrion, y tambien en Italia &c. Así discurrir el Picenino, porque, ò no entiende, ò no quiere entender, qué cosa sea el estar Estendido en todo el mundo para ser Catholico. A lo que yo le replico, que Catholica es aquella Iglesia, la

qual comenzó en Jerusalén en los tiempos de Christo, y de allí por las bocas de los Apostoles fué divulgada entre todas las gentes, y anunciada por todo el mundo; no porque sea estendida por todas partes, ni abrazada de todo el mundo; sino porque no hubo, ni habia de haber rincón de tierra, al que no fuese anunciada, y en el que no haya tenido algun su Profesor, como ha de suceder al fin de los siglos, en los quales, y no antes, tendrá cumplimiento esta extension.

23 Esto manifestaron las palabras de Christo pronunciadas por S. Pedro Act. 1.v.8. *Eritis mihi testes in Jerusalem, & in omni Judæa, & Samaria, & usque ad ultimum terra.* Esto mismo indicó el dón de todas las lenguas, aunque barbaras, concedido à los Apostoles; la Sabana que se le manifestó en vision à San Pedro llena de toda suerte de animales, y tambien inmundos; el mandarle que los comiesse; la mision de los Apostoles à todas las partes del mundo; y San Pablo siempre en viages por la conversion de los Gentiles. Vease à San Agustín lib. de Unitat. Eccles. cap. 11. Me diga ahora el Pi-

cenino, si los Hebrèos pueden tener la gloria de ser Catholicos. Comenzó su Iglesia en Jerusalén en los tiempos de Christo, ò mas propriamente en aquel tiempo quedó extinguida? Es verdad que los Hebrèos se hallan estendidos por todas las partes del mundo; pero en qué modo? El Hebraísmo en todas partes es aborrecido, y en todo el mundo se halla esclavo, sin Templo, sin sacrificios, ni Sacerdotes. La Iglesia de los Arrianos era acaso aquella que en Jerusalén tubo sus principios, y que debia durar hasta el fin del mundo? Esta comenzó en Arrio, y por un siglo, ò poco mas hizo gran ruido; pero ahora en dónde está? Apenas se oye el nombre. Las Iglesias Protestantes en dónde estaban antes de sus Reformadores? Buscadas con cuidado, ò no se encuentran, ò si el Picenino las descubre con la linterna magica de sus mentiras, no sabe encontrarlas, sino en las Iglesias ridiculas de algunos antiguos Hereges, condenados por la Iglesia de Christo. Despues que Lutero promulgó la sectaria Reforma, cuántas Provincias, y cuántos Reynos hay en el mundo, que ni aun saben su nombre? Pue-

de suceder que en las quatro partes del mundo se halle algun Protestante, movido del tráfico, pero no del zelo de la Religion, en qualidad de Mercader, no de Misionero; pero por esto acaso podrá decir nuestro Contrario, que su Iglesia se halla estendida por todo el mundo? No lo podrá afirmar, y à lo mas nos podrá decir, que entre tantas sectas como corren con el nombre de Reforma, alguna de ellas se halla en alguna de las quatro partes del mundo. En la Alemania se halla la Iglesia de Lutero; pero esta no es la de nuestro Contrario, el qual vive en la Iglesia de Calvino, que segun Lutero es heretica. En Ungría se hallan Arrianos, Nestorianos, Anabatistas, Servetistas, Socinianos, y no sé qué mas. Estos no son del Picenino, segun mi parecer, y si son suyos, tengalos en buena hora, que yo no los quiero. En Inglaterra se hallan todas las facciones separadas de la Iglesia Romana; pero estas están divididas entre sí, y el Picenino aborrece mas de una. Nuestro Contrario podrá concluir que las Religiones, è Iglesias contrarias à la Romana, se hallan por una, y otra parte repartidas por el mundo;

pero no podrá probar, que la fuya de Calvino logre el privilegio de estar estendida por todas partes; y por el contrario la verdadera Iglesia, y Catholica, debe ser *Estendida* por todo el mundo, y tambien debe ser *Una*. Esto supuesto, respondo à su dilema, y digo: Los poquissimos Orthodoxos que se mantubieron en los tiempos de Atanasio, fueron los verdaderos Catholicos, porque estos eran los que pertenecian à aquella Iglesia, la qual, segun el dicho de Christo, comenzò en Jerusalèn, y debia estenderse en los tiempos à Christo conocidos à todas las gentes; y si bien en el tiempo de Atanasio se conservaba en pocos, por esto no dexaba de ser *Catholica*, porque siempre era aquella misma, à la que estaban prometidas por herencia todas las gentes. Todo este discurso le confirma San Agustin *lib. de Pastorib. cap. 8.* ahora *Serm. 46.* No todos en toda la tierra son Hereges; pero hay Hereges en toda la tierra. Unos se hallan en una parte, otros en otra. Jamàs faltan; pero unos no conocen à otros. Una secta se halla en Africa; una heregia en Oriente; otra en Egypto, y otra distinta en la

Mesopotamia. Son distintas, segun la diversidad de los lugares; pero una sola madre las engendrò; es à saber, la soberbia, como tambien una sola Madre nuestra; es à saber, la Catholica, engendrò à los Fieles Christianos repartidos por todo el mundo. Què maravilla, pues, si la soberbia pare à la diffension, y la caridad produce la unidad? Sola la Madre Catholica es aquella que à todas busca, y à todas conoce, aun à aquellas que no se conocen entre si, porque entre todas se halla estendida. Por exemplo: En Africa se halla el partido de Donato, no el de Eunomio; pero con el partido de Donato tambien se halla en Africa la Iglesia Catholica. En Oriente se halla el partido de Eunomio, no el de Donato; pero con el partido de Eunomio tambien se halla en Oriente la Iglesia Catholica. Esta es como una vid, que creciendo, se estiende por todas partes. Las expresadas heregias son como sarmientos inútiles, cortados de la vid por su esterilidad. Los sarmientos quedan en el lugar en donde se cortaron; pero la vid que crece por todas partes, conoce los sarmientos que quedaron unidos

dos con ella, y tambien quiere que se le acerquen aquellos que se cortaron, y separaron de ella. No pueden ser mas al proposito las palabras del Santo Doctor. Dice asì: *Non omnes heretici per totam faciem terra; sed tamen heretici per totam faciem terra. Alii hic, alii ibi; nusquam tamen desunt, ipsi se non norunt. Alia secta in Africa, alia heresis in Oriente, alia in Egypto, alia in Mesopotamia. Diversis locis sunt diversa. Sed una mater superbia omnes genuit, sicut una Mater nostra Catholica omnes Christianos fideles toto orbe diffusos. Non ergo mirum si superbia parit diffensionem, charitas unitatem. Tamen ipsa Catholica Mater, ipse pastor in ea ubique querit errantes: alligat confractos, alios ab istis, alios ab illis, non se invicem scientibus. Sed tamen illa omnes novit, quæ cum omnibus fusa est. Verbi gratia: Est in Africa pars Donati, Eunomiani non sunt in Africa; sed cum parte Donati est hic Catholica. Sunt in Oriente Eunomiani, ibi autem non est pars Donati, sed cum Eunomianis ibi est Catholica. Illa sic est tanquam vitis crescendo ubique diffusa; illi sic sunt tanquam sarmenia inutilia agricolæ falce*

præcisa merito sterilitatis suæ, ut vitis putaretur, non ut amputaretur. Sarmenia ergo illic, ubi præcisa sunt, ibi remanserunt. Vitis autem crescens per omnia, & sarmenia sua novit, quæ in illa manserunt, & juxta se, quæ de illa præcisa sunt. Considere el Lector este discurso de San Agustin; y viendo à la Iglesia Romana estendida por todas partes, y tambien en donde se hallan las Iglesias Protestantes, pero estas, una en un lugar, y otras en otro, y jamàs en donde se halla la Iglesia Romana; concluirà qual es la Madre Catholica, qual la vid, y quales los sarmientos separados de ella.

24 De aqui se infiere, que no se sabe el fundamento con que el Picenino puede impugnar esta verdad, sinceramente confessada por otros Sectarios. Los Madeburgenses en las primeras Centurias confiesan la extension de la Iglesia, que se hizo en los primeros quatro siglos; y en las Centurias 8. 11. 12. confiesan la que tubo en los siglos siguientes. Osiandro en su Epitome describe las conversiones que se hicieron en diversas remotas Naciones, hasta los tiempos del Concilio de Florencia, al

que

que dice que consintieron los Armenios, è Indianos. Witgisto, Superintendente de Conturberi, dice, que se han cumplido los Oraculos de la universalidad de la Iglesia, y lo mismo afirma Witachero in *Prefact. ad Raynaldum, & lib. 7. contr. Dureum*. Nappero in *Apocalypsi* prueba que el Reyno Papal desde S. Sylvestre, por 1260. años tubo un amplio dominio. Ospiniano en la Historia Sacramentaria lib. 2. afirma, que en los tiempos de Gregorio Magno inundò como un mar. Filippo Nicolai en el lib. *de Regno Christi*, explicando los vaticinios de la universalidad de la Iglesia, dice, que se halla estendida por Asia, Africa, Europa, America, è Islas remotísimas. Hablando de los Reynos convertidos por medio de los Españoles, y Portugueses, cuenta hasta ciento y quarenta y quatro, à los que se ha predicado el Evangelio. Ultimamente, Utéro de Witemberg en el lib. de *Sacrificio Missatico* dice: *Libenter concedo idolomaniam Pontificiam, cujus nervus Sacrificium Missaticum, totum penè terrarum orbem invasisse, praesertim superiori proximo millenario*. Estos, y otros muchos son testigos, no

de casa, ò nuestros, sino extraños, y enemigos furiosos. Como, pues, el Picenino pone en duda quanto afirman hasta sus mismos Sectarios? Tiene fundamento el Padre Señeri para gloriarse, y muchas en los tiempos presentes, porque habiendo predicado Lutero à los suyos, que en dos años queria privar al Papa de su Trono, y muriendo mandò gravar en su sepulcro: *Moriens ero mors tua Papa; si el Papa desde los tiempos de Lutero acá ha perdido alguna parte en Europa, ha adquirido un nuevo mundo en Occidente, y Oriente.*

25 Empieza à confesarlo el Picenino, quando à la pag. 109. dice: *Los Santos Padres llaman estendida por el mundo à la Iglesia Catholica contra los Donatistas, y Luciferianos que la querian encerrada en su comunión. Esto no es contra nosotros, si contra los Frayles, que quieren encerrar la Iglesia en sola la Comunión del Papa.* Señor Jacobo, à quiénes os parece que hablais? Os parece que hablais à gente venida del Japon? Quién fuè sino Lutero el primero que renovò con los Donatistas: *Apostatavit orbis terrarum?* y con los Luciferianos: *Factum est*
Lu-

Lupanam? Voces tan aplaudidas de toda la pretendida Reforma, y de vos mismo, que no sabeis decir otra cosa que llamar à la Iglesia Romana *Apostatica, Adultera, y Ramera de Babylonia*. Los Donatistas, y Luciferianos querian la verdadera Iglesia solo en su Comunión, porque decian que las demás Iglesias que no comunicaban con ellos, habian apostatado de la verdad. Vosotros Sectarios decis lo mismo de la Romana, y tambien de la Griega, la que en muchas cosas conviene con la Romana; luego vosotros encerrais la Iglesia en sola la Comunión de la nueva Reforma. Nosotros reducimos la Iglesia à sola la Comunión con la Iglesia Romana; pero en esto decimos lo que afirmaba San Agustín contra los Donatistas, y lo que se ha confesado en todos los siglos; es à saber, que la verdadera Iglesia de Christo es aquella, que reconoce al Obispo de Roma por su Cabeza, y vosotros por el contrario decis lo que afirmaban los Donatistas, porque pretendéis que la verdadera Iglesia se halla solamente en la Comunión separada de la Iglesia Romana. Vosotros os quexais de Panigarola, porque

quieré que todas las Iglesias, que no reconocen à la Romana, sean una *apostasia*; y decis pag. 109. *El Oriente, el Medio dia, el Septentrion, Inglaterra, Olanda, Moscovia, los Egypcios, Asianos, y todo al decir del Frayle es una apostasia, y los embia à todos con el diablo &c.* Qué es lo que pretendéis con esto? Acafo quieres que la verdadera Iglesia deba abrazar tambien à los Idolatras, Mahometanos, y qualquiera otra secta peor que la vuestra? Me imagino que quieres condenar à Panigarola, por haber dicho, que todas las Iglesias Protestantes de aquellos Países, se hallan en apostasia; pero si así es, por qué condenais vosotros como apostaticas las Iglesias de los Anabatistas, Socinianos, y otros semejantes monstruos, que no son de vuestro partido? Por qué Lutero, y los Luterosos condenan à las Iglesias Zuinglianas, y Calvinistas por hereticas? Si la verdadera Iglesia no se ha de reducir à sola la Comunión de Roma, à qual de tantas Comuniones como se hallan separadas de ella, se deberá reducir?

26 Se enfurece el Predicante contra el carácter de *Catholica*, verificado solamente

en nuestra Iglesia, y discurre así: *La Iglesia Catholica, porque comprende Pueblos de todas suertes, no se halla ligada à un solo País. Tambien es principalmente Catholica, porque es tenaz de la doctrina Catholica; y Apostolica, porque conserva invariable la Religion de los Apostoles, los verdaderos Doctores Catholicos del mundo; y universales. Todo esto debe tener la Iglesia Catholica.* En este discurso, segun su costumbre, se confunde malamente el Pícenino. A fin de conocer con seguridad entre tantas Iglesias, que se atribuyen la gloria de ser tenaces de la doctrina *Catholica, y Apostolica*, y pretendan confrontar su doctrina con la Escritura, y saber qual de ellas me dice la verdad, y à la que debo creer, me valgo de esta contraseñal que me dió Christo, y procuró averiguar en donde tubo principio, à donde se estendió, y qual de estas se halla en la antigua posesion de ser *Catholica*; y aquella que hallo es la misma que comenzó en Jerusalèn, de allí se estendió por todo el mundo, y se ha mantenido siempre; concluyo, que esta es la verdadera *Catholica*, la verdadera *Apostolica*, y la verdadera Maestra de la doctrina; por

no poderse verificar todas estas señales de una Iglesia falsa. Quantas sectas ha habido siempre, han provocado à la Escritura, y han afirmado que siguen la doctrina de Christo, y de los Apostoles; y no obstante hallo, que todas han hablado falsamente. Lo que dice el Pícenino de su Iglesia, lo defienden tambien los Anabatistas, y Socinianos, y quantas sectas rasgan el corazon de la pretendida Reforma; lo mismo decian los Arrianos, Nestorianos, y Pelagianos; y todos estos provocaban à la Escritura. En esta confusion, para no errar, yo me aplico à observar el rostro de todas, para ver à qual de estas convienen las lineas, y facciones con que el mismo Christo me pintó el rostro de su verdadera Iglesia; y si la extension es al Pícenino una contraseñal falaz; con superior razon tengo yo por mucho mas falaz, y qualquiera que bien reflexione, la gloria que se atribuye de la doctrina. Si, pues, el culto que doy à los Angeles, à los Santos, à las Imagenes, à las Reliquias, y à la Hostia, es mandado de Dios, y por consecuencia piadoso; ò no mandado, è impio, responderé quando trate de este

ar-

artículo, que se controvierte contra los Protestantes. Por ahora digo, que si la palabra de Dios expresamente no me lo manda, expresamente no me lo prohíbe la Iglesia, que ha sido siempre la Catholica, y que para con todos, antes de los Reformados, ha seguido la Doctrina Apostolica, y ha propuesto aquel culto por útil, y piadoso; por lo que siendo solo los nuevos Reformadores los que me lo pintan por contrario à la palabra de Dios, y por malo; yo quiero antes creer à aquella, que à éstos, indignísimos de toda fé.

27 El Padre Señeri pregunta à los pretendidos Reformados, si reconocen su secta por *Iglesia*, y por *Catholica*. El Pícenino responde à la pag. 110. *que las Iglesias Reformadas no son la Iglesia Catholica; pero son miembros de la Iglesia Catholica, mucho mas sana que la Iglesia Romana.* Vámos despacio, Señor Jacobo. Segun vosotros, las Iglesias Reformadas son miembros de la Iglesia Universal, y Catholica; pero no son la Iglesia Universal; son miembros que pertenecen al Cuerpo, pero no son el Cuerpo; son partes del todo, no el todo. Decidme ahora en

Tom. II.

cortesía: Quando negais que vuestras Iglesias son la *Iglesia Universal*, y *Catholica*, ò entendéis vuestras Iglesias divididas; es à saber, separada una de otra, ò las entendéis todas unidas? Si las tomáis en el primer sentido, sin razon reprendéis al Padre Señeri; porque quando èl llama *Catholica* à la Iglesia Romana, no habla de la sola Iglesia particular de Roma, sino de toda la Coleccion de las Iglesias, que viven en la Comunion con Roma, y reconocen à su Obispo por Cabeza. Si, pues, pretendéis que vuestras Iglesias son miembros de la Iglesia Universal en el segundo sentido; esto es, tomándolas por la Coleccion de todas las Iglesias Reformadas, y en este decís que vuestras Iglesias no son la Iglesia Universal, sino miembros que pertenecen à ella; yo os pregunto: Qual es esta *Iglesia Universal*, de la que todas vuestras Iglesias son miembros; qual es este todo, al que la union de vuestras Iglesias toda junta, se refiere como parte? Además de esto preguntaré: Quales son las demás Iglesias, con las que las Reformadas componen la Universal Iglesia? El que dice que el brazo no es todo el cuer-

I

po,

po, supone, que à componer el cuerpo concurren los demás miembros. Quales, pues, son las demás Iglesias, que unidas à la vuestra componen la Iglesia Universal? La Iglesia Romana no os quiere; ni vosotros la quereis; la Griega no os quiere à vosotros; luego, ò debéis retratar la correccion que indebidamente haceis al Padre Señeri, y responder à su diléma; ò me debéis manifestar, si podeis, quales son las demás Iglesias, con las que comunicais, y formais este Cuerpo, que se llama Iglesia Universal, y Catholica. San Agustín contra *Ep. Fundam. cap. 4.* dice, que todos los Hereges quieren ser llamados Catholicos. Lactancio *Institut. lib. 4. cap. 30.* afirma, que todos los Congressos de los Hereges presumen ser Christianos, y la Iglesia Catholica. Pero es posible que esteis tan ciegos, que no advertais que estos dos Doctores hablan contra vosotros?

28 El Pícenino con sus acostumbrados ultrages, insulta de nuevo al Padre Señeri, porque culpa à algunos de los Protestantes, de que se atrevieron à mudar el Symbolo de los Apostoles, substituyendo en lugar de la voz *Catholica* la

de *Christiana*; como si dixeran: *Yo creo la Santa Iglesia Christiana*, en lugar de decir: *Yo creo la Santa Iglesia Catholica*. Por esto el Predicante pregunta pag. 111. *Quales son estos Protestantes?* El Padre Señeri cita el Autor; à lo que le dice que miente; y yo le digo, que fuè Lutero en su Symbolo estendido en Tudesco. Si Lutero tubo por licito añadir à la Escritura la voz *sola*, para establecer con ésta su faláz sentencia que la *sola* Fè justifica; y si reprendido de su atrevimiento, se explicó diciendo, que èl así lo queria; si en las Biblias Ugonotas se halla tambien en el cap. 2. *ad Galat. num. 16.* añadida la palabra *solamente*: *Sculement par la Foi de Jesus-Christus*; si las mismas Biblias, así en el Levitico cap. 26. v. 1. en donde se ordena: *No hareis Idolos*, como en el *Salmo 97.* en donde se escribe, que sean confundidos todos los que adoran los *Idolos*; los Calvinistas han mudado el nombre de *Idolo* en el de *Imagen*, para hacer creer, que Dios prohibió el culto de las Sagradas Imagenes, y esto se halla en las Biblias Ugonotas mas modernas con otras falsificaciones; por què no será

Il. mo. ver-

verdad, que alguno de ellos se haya adelantado, y tenido el atrevimiento de mudar en el Symbolo el nombre de *Catholica*, y poner en su lugar el de *Christiana*? Confieffa el Pícenino, que las Iglesias Tudescas han añadido la palabra *Christiana*, además de la *Catholica*; pero si ha sido licito el interpolar, no podrá tambien hacerse licito el cambiar, y mudar? El Predicante enfurecido refiere un Symbolo de varios errores, tomados del Elucidario del P. Poza, Jesuíta; pero si el Padre Poza errò en su Elucidario, tambien fuè condenado su libro. Lo peor es, dice el Contrario pag. 112. *que esta Compañia se determinò à censurar el Symbolo Apostolico, acusando el primer articulo de ambigüedad, el segundo de oblicüidad, y tambien el nono de la Santa Iglesia Catholica con decir, que oculta equívocos peligrosísimos &c.* Debiera decir nuestro Contrario, que esta Compañia se determinò à explicar, y à poner en claro algunas proposiciones, que hacian sentido equívoco, ò ambigüo, y no afirmar que se puso à censurarlas. Si el poner en claro lo que parece ambigüo, y obscuro, se debiera decir cen-

surar; todos aquellos que han dicho se hallan en la Escritura algunos passos obscuros, y ambigüos, los quales se pueden entender en sentido equívoco, y por esto se han puesto à explicarla, deberán llamarse *Censores* de la Escritura, si el Pícenino tiene à los Jesuítas por *Censores* del Symbolo. Censores son, y temerarios Aristarcas, Lutero, y Calvino, y todos los vuestros, que no se han avergonzado de atribuir errores à los Padres, à la Iglesia, y à toda la antigüedad.

29 El Contrario en la pag. 114. procede contra sus dos Antagonistas, Señeri, y Panigarola; contra el primero porque dice que la Religion Romana se halla estendida por las quatro partes del mundo, y son limitados los confines de la Reforma; y contra el segundo, porque grita que su Iglesia comprende tres partes del mundo poco menos que entero; que en Europa poco menos que el todo es suyo. De aqui passa à hacer ver con su Breverodio de *Linguis, & Religione orbis cap. 14.* lo contrario, y dice: *Se dividan en treinta partes iguales los Países del mundo hasta ahora conocido; y de estos tendrán la quinta los Christia-*

l 2

nos,

nos, la sexta los Turcos, y el resto los Paganos. A esto ya tengo respondido en el cap. 1. §. 2. n. 27. y en el presente Capitulo n. 22. y 23; es à saber, que la Religion Christiana no debe ser en tal modo estendida por las quatro partes del mundo, que todos abracen el nombre Christiano, y ninguno le aborrezca; sino porque à todas las quatro partes del mundo debe ser anunciada, y muchos de todas las quatro partes del mundo la abrazarán. La Iglesia de Christo, que se puede atribuir esta gloria, es sola aquella que reconoce al Obispo de Roma, y sola la que antes, y despues de Lutero ha sido anunciada por sus Misioneros à las gentes mas barbaras. Por el contrario la nueva Reforma, dado que tenga alguna Iglesia en Oriente, la conserva para sus Traficantes, que pasan à Oriente, no para ganar Almas à Jesu-Christo, sino para acumular dineros, y enriquecerse. Las Iglesias estendidas por Inglaterra, Olanda, Alemania, Ungria, y la Moscovia, no pueden formar una sola Iglesia, porque entre si están separadas, son Cismaticas, y à muchas de ellas nuestro Contrario no admite

à su Comunión. Esto es lo que atravieffa el alma à los Protestantes. Vease à Pufendorfio *lib. de Monarchia Pontificia pag. 133.* en donde haciendo el computo de los Países, adonde se estiende la Autoridad del Romano Pontifice, se ve precisado à confesar, que solos los Catholicos se hallan incomparablemente mas estendidos, que todas las sectas de los Protestantes juntas.

30 El Picenino pag. 115. grita, y dice: *Sea como hablan estos Monges de Roma poderosa, y dominante. Si su poder hubiera sujetado al mundo entero, no por esto seria mas verdadera.* Respondo que esto seria verdad, si hubiera sujetado al mundo con el poder, como le sujetò Roma idolatrica; pero no quando le sujetasse con sola la predicacion, porque segun el dicho de Christo, en este modo debia estenderse su Iglesia à todas las gentes, y hasta lo ultimo de la tierra, como prueba San Agustin contra los Donatistas. El dicho de San Geronymo *lib. 3. adv. Pelag. circa fin. que multitudo sociorum, nequam te Catholicum, sed hereticum esse demonstrabit,* no favorece à la corrupta Reforma, porque San Geronymo no prue-

prueba que la extension de la Iglesia compruebe la heregia; y solo quiere, que aun quando Pelagio, contra quien disputaba, alegasse otros compañeros en defensa de su falsa creencia, esta lo manifestaria herege con mayor razon. Si Panigarola, quando se gloria de la antigüedad de su Iglesia, habla por boca del Paganos Simaco *tom. 3. ap. Ambrosio. lib. 5. Epp.* tambien serà reo del mismo delito el Picenino, quien pretende defender, que quanto enseña su Iglesia, es cosa antiquissima. Simaco pedia que se mantubiesen los antiguos usos de Roma Pagana; pero Panigarola pide que se mantengan los antiguos usos, y divino culto de Roma Christiana. Véa la respuesta que le dà Ambrosio *lib. 5. Epp. ep. 31. Numquid Imperator Gentilis Aram Christo levavit?* Quería decir el Santo Doctor, que si los Emperadores Gentiles hubieran elevado Altares à Christo, tubieran razon de quejarse de nosotros, si los habiamos destruido, y podian pretender que les fuesen restituidos. Habiendo, pues, los Protestantes, con quitar el Sacrificio, destruido los Altares erigidos à Christo, tiene razon Pani-

garola de quejarse de ellos, y pedir que sean restituidos, porque la instancia que por medio de Simaco hacian los Gentiles de que se restituyesse lo que fuè antiguamente, nos enseña el cuidado que debemos tener en mantener los Ritos de nuestra verdadera Religion: *Dum ea, qua fuerunt reposita, exemplo sui admonent quantum Christiani Imperatores Religioni, quam sequuntur, debeant deferre reverentia, quando Gentiles superstitionibus omnia detulerunt.* Así San Ambrosio. Qué dice ahora el Picenino? „Es verdad que todos dicen tienen la verdadera Religion, en el mismo modo que todos afirman lo gran la extension; „pero es mucho mas facil, y sensible probar la verdad de la extension de la Iglesia, para de alli conocer como con una señal mas sensible la verdad de la Doctrina, y de la Religion; al modo que en las causas Civiles algunas veces en virtud de vehementes, y fuertes conjeturas, se pronuncia la sentencia, la que con gran dificultad se podria dar sobre el examen de las razones. Los Paganos se gloriaban de la extension, y tambien los Arrianos; pero la de estos era pro-

movida por el poder, y la de aquellos defendida por la libertad. Supuesto esto, discurre así. La Iglesia Romana, desde el tiempo de los Apostoles hasta nuestros tiempos, se ha dilatado sin fuerza, y sin violencia, con sola la predicación; y no obstante la austeridad, y los preceptos que impone, de los cuales se dispenzan otras Iglesias, se halla estendida, y como tal se mantiene; luego la Iglesia Romana tiene una contraseñal de que es la verdadera, que no tienen las demás. Con este discurso probaban los antiguos la verdad de la Religion Christiana sobre la idolatria; y con este mismo probamos nosotros la verdad de la Iglesia Romana sobre quantas se hallan separadas de su Comunión. Si es verdadera la Iglesia Romana, porque tiene vastos confines, tambien lo será aun quando se reduxesse à uno solo, porque, como ya dixé, siempre será aquella Iglesia, que tubo principio en Jerusalén, fué anunciada à todo el mundo, y que no dexará de ser predicada hasta el fin de los siglos.

31 El Picenino se golpea con gran furia, y pretende defender, que la verdadera

Iglesia debe ser restringida, y en la pag. 115. acusa al P. Señeri de que *contradice claramente à Jesus. Jesus dice que su Iglesia es un pequeño rebaño, y el Jesuita dice que su Iglesia es un rebaño numeroso.* A esto le respondo, que los Donatistas, contra quienes San Agustin escribió el libro de *Unitat. Eccles.* hablaban puntualmente como nuestro Contrario. No le desagrada oír sus razones con la respuesta del Santo Doctor. „ Decian los „ Donatistas, que la Iglesia „ para ser verdadera, no tie- „ ne necesidad de multitud, „ porque Enóc era solo justo „ entre los hombres, y no „ obstante agradó à Dios, y „ le arrebató à sí. Anegado „ el mundo por el Diluvio, „ solo Noé con su familia que- „ dó libre. Solo Lot con sus „ hijas quedó libre de Sodo- „ ma. Pocos fueron Abraan, „ Isac, y Jacob; y no obstan- „ te solo estos fueron gratos „ à Dios, y los demás fueron „ adoradores de los Idolos, y „ de los demonios. De las do- „ ce Tribus, dos solas se man- „ tubieron, y las demás apos- „ tataron. „ Así discurren los Donatistas, y así tambien lo discurre nuestro Contrario. Oygame ahora la respuesta de

San

San Agustin lib. de *Unitat. Eccles. cap. 13. His atque ejusmodi exemplis heretici suam paucitatem commendare conantur, & in Sancta Ecclesia multitudinem toto orbe diffusam blasphemare non cessant.* Además de esto, profugue diciendo al Donatista: „ Si yo no „ quisiera creer los exemplos „ que me habeis alegado, como „ me convencerias? Sin duda „ me responderias, que con „ las Escrituras, en las que se „ leen con tanta claridad, que „ todos están obligados à con- „ fesarlos. Está bien, replica „ el Santo; pero si las Escritu- „ ras con la misma claridad „ hablan de la extensión de „ la Iglesia por todo el mun- „ do, por qué los Donatistas „ no las creen? *Cur non & ipsi de Ecclesia toto orbe diffusa eisdem Scripturis credunt?* „ Nosotros creemos los exem- „ plos que ellos nos alegan; „ crean, pues, tambien ellos „ lo que Christo dixo, quan- „ do estaba para subir al Cie- „ lo: Vosotros seréis testigos „ de mi Fè en Jerusalén, en „ toda la Judèa, Samaria, „ y hasta en toda la tierra. *Et illa & ista vera esse credantur, & nulla inter nos contentio remanebit, quia nec illis veris ista, nec istis veris illa im-*

pediuntur. Así respondia San Agustin.

32 Christo Luc. 12. v. 32. llama à su Iglesia pequeño rebaño, y el Jesuita dice, que su Iglesia es numeroso rebaño. Nuestro Contrario en esto, según su costumbre, comete un gran error. Christo con el nombre de *pequeño rebaño* no entiende à todos los Fieles, sino à solos los Apostoles, à quienes hablaba, ò solos los Electos al Reyno, los que ciertamente son pocos, respecto à aquellos que se condenan; ò mas propriamente llama à sus Christianos pequeño rebaño, no respecto à los demás hombres que no son Christianos, sino respecto à los animales, y bestias, en cuya comparación los hombres Fieles son un pequeño rebaño. Que este sea el sentido literal, y propio, lo deberá confessar el Picenino, si reflexiona el contexto del Evangelio. Por qué (digo yo) llama à sus Fieles, à los quales tenia preparado el Reyno, con el nombre de *rebaño*? Al *rebaño* se le debe preparar el corral, no el Reyno; y no obstante dice: *Nolite timere pusillus grex, quia complacuit Patri vestro dare vobis Regnum.* Llama, pues, à los suyos con el nombre de *rebaño*, congre-

ga-

gacion de ovejas, no de hombres, porque antes les habia manifestado la Providencia de Dios sobre todas las especies de brutos, la que no dexa falte cosa alguna à su mantenimiento. La propiedad, y coherencia del discurso, pedia que propusiese à sus Fieles con el nombre de *pequeño rebaño*; y con argumento à *majori ad minus* discurre así: Si Dios no permite que falte cosa alguna à las bestias, que son tantas, y de tan varias especies, querèis que falte à vosotros, que en su comparacion sois un *pequeño rebaño*, y por especial Providencia se ha dignado prepararos el Reyno de los Cielos? Mucho menos se contradice à sí mismo el Padre Señeri, quando dice que de la extension no puede concluirse la verdad de la secta de Mahoma, y de Arrio, porque aqui se habla de la Iglesia de Christo. La secta de Mahoma no es Religion de Christo. Se habla de aquella Iglesia, que fundada por Christo, fuè promulgada de los Apostoles en Jerusalèn, Samaria, y en todo el mundo. La secta de Arrio no comenzò en Christo, sino en Arrio; no fuè dilatada por la predicacion de los Apostoles, sino por la fuer-

za de los Emperadores, y persecucion de los Catholicos, y solo durò el tiempo que durò el poder de quien la mantenia. La Iglesia Romana es aquella misma que fundò Christo, se estendiò con la predicacion Apostolica, se continuò por los siglos, y sucesion legitima de sus Obispos, llegó à los tiempos de Ireneo, de alli à los de Orato, y Agustín; y desde aquellos por legitima continuacion, y sucesion, hasta los nuestros. Las Religiones pretendidas Reformadas no son tales; luego aun dado que pretendan fundarse sobre la extension, tendràn contra sí este invencible argumento; es à saber, que no vienen de Christo, sino de Lutero, y de Calvino; y que son nuevas, y no antiguas; y por consecuencia hereticas.

CAPITULO IX.

NOVEDAD DE LA pretendida Reforma, antigüedad de la Iglesia Romana, y sucesion de sus Obispos.

§ I.

CALUMNIA CONTRA el Instituto de los Jesuitas.

I Jacobo Picenino en la Apologia cap. II. pag. 121. desafia al P. Señeri, y le

dice: *Vèn acá P. Jesuita, comparémos desapañionadamente ambas Religiones, y se verá con evidencia qual es la antigua, la nueva, la rebelde, la sectaria, y aquella que ha innovado cosa que se halla en la Religion.* Después de esta brabata sale al Campo, y fuera de proposito se opone al Instituto de los Jesuitas, y dice así: *Vuestra Compañia es nueva; luego vosotros Jesuitas sois Novadores.* Bella consecuencia, Señor Jacobo, y propia de vuestros iguales! Aqui no se disputa, si el Instituto de los Jesuitas es nuevo, ò antiguo; sino si la Fè de los Jesuitas es nueva, ò antigua; de otro modo, si por esto son Novadores, lo sois vosotros por el mismo motivo. La Compañia no es mas moderna que vuestra corrupta Reforma. Nació San Ignacio, Fundador de este Instituto, en los mismos tiempos que Lutero, porque quiso la Divina Providencia, que en el tiempo en que nació el veneno, naciesse tambien el antidoto. La Compañia, dice nuestro Contrario, *que se erigió contra un Canon del Concilio Lateranense; y yo le respondo, y hago saber, que yà que se muestra tan zeloso de los Canones, su* Tom. II.

Reforma se fundò contra todos los Concilios; pero decidme, Señor Jacobo: Venerais vosotros la autoridad de este Concilio, el qual condenò los errores de vuestros Albigenes? Vosotros condenais esta Compañia, por instituida contra un Canon de este Concilio; y al mismo tiempo seguís, y obstinadamente defendeis los errores condenados en muchos Canones del mismo Concilio? Quanto à la Compañia, yo os quito todo el escrupulo diciendo, que el Concilio de Trento, de igual autoridad, la aprobò; pero los errores condenados en el Concilio Lateranense quarto, que vosotros professais, en qual de los Concilios posteriores fueron jamás aprobados, y no anatematizados?

§. II.

NOVEDAD DE LA corrupta Reforma del Picenino.

2 H Ace instancia nuestro Contrario al Padre Señeri pag. 122. para que pruebe, que Lutero, y Calvino llamaron à su Doctrina nuevo Evangelio; à lo que le respondo, que para prueba solo baf-